

Stadt Heidelberg

Drucksache:
0 0 2 9 / 2 0 2 2 / I V

Datum:
09.06.2022

Federführung:
Dezernat II, Amt für Stadtentwicklung und Statistik

Beteiligung:
Dezernat III, Landschafts- und Forstamt

Betreff:
**Bürgerbeteiligungsverfahren zur Neugestaltung des
Marktplatzes Pfaffengrund**

Informationsvorlage

Beratungsfolge:

Gremium:	Sitzungstermin:	Behandlung:	Kenntnis genommen:	Handzeichen:
Bezirksbeirat Pfaffengrund	06.07.2022	Ö	() ja () nein () ohne	
Stadtentwicklungs- und Bauausschuss	20.09.2022	Ö	() ja () nein () ohne	
Gemeinderat	13.10.2022	Ö	() ja () nein () ohne	

Zusammenfassung der Information:

Der Bezirksbeirat Pfaffengrund, der Stadtentwicklungs- und Bauausschuss und der Gemeinderat nehmen die Information zum Antrag der CDU-Gemeinderatsfraktion vom 10.11.2021 zum Thema „Einrichtung eines Bürgerbeteiligungsverfahrens zur Neugestaltung des Marktplatzes Pfaffengrund“ zur Kenntnis.

Finanzielle Auswirkungen:

Bezeichnung:	Betrag in Euro:
Ausgaben / Gesamtkosten:	
• keine	
Einnahmen:	
• keine	
Finanzierung:	
• entfällt	
Folgekosten:	
• keine	

Zusammenfassung der Begründung:

Mit der Drucksache 0115/2021/AN hat die CDU-Gemeinderatsfraktion beantragt, ein Bürgerbeteiligungsverfahren zur Neugestaltung des Marktplatzes im Pfaffengrund anzustoßen. Entsprechend der Leitlinien für mitgestaltende Bürgerbeteiligung in der Stadt Heidelberg kann Bürgerbeteiligung nur zu Projekten und Vorhaben der Stadt Heidelberg erfolgen. Die Neugestaltung des Pfaffengrunder Marktplatzes ist gegenwärtig kein Vorhaben der Stadt, von daher ist eine Beteiligung der Bürgerschaft derzeit nicht möglich.

Begründung:

Schon mit Antrag 0078/2019/AN der Arbeitsgemeinschaft GAL/FWV vom 16.09.2019 wurde dem Marktplatz Pfaffengrund ein mehr als reizvolles architektonisches Ensemble zugesprochen, das aufgrund der reinen Parkplatznutzung völlig unterginge. Aufgrund der positiven Erfahrungen in Handschuhsheim wurde die Verwaltung gebeten, ein entsprechendes Konzept für den Pfaffengrund zu erarbeiten, und zu prüfen, ob der südliche Teil autofrei gestaltet werden kann. Gewünscht wurden zudem eine Außenbewirtschaftung und ein öffentliches Bücherregal.

Mit der Informationsvorlage 0243/2020/IV wurde dem Bezirksbeirat Pfaffengrund und dem Stadtentwicklungs- und Bauausschuss mitgeteilt, dass für eine umfangreiche Neugestaltung des Marktplatzes Pfaffengrund oder kleinere, temporäre und kostengünstigere Maßnahmen zum Zeitpunkt der Vorlageerstellung aufgrund der Corona bedingten Haushaltssperre im Jahr 2020 keine Haushaltsmittel vorhanden waren. In der Sitzung des Stadtentwicklungs- und Bauausschusses erfolgte nach Diskussion das Angebot der Verwaltung, dass zur Steigerung der Aufenthaltsqualität vier Pflanzkübel für den Marktplatz Pfaffengrund angeschafft und an geeigneten Stellen platziert werden sollen. Die Mitglieder des Gemeinderates haben diese Informationsvorlage am 18.3.2021 zur Kenntnis genommen.

Mit den im Ergebnishaushalt verfügbaren Mitteln wurden durch das Landschafts- und Forstamt im Jahr 2021 auf dem Marktplatz Pfaffengrund einige kleine, unkomplizierte Maßnahmen umgesetzt: Durch die Aufstellung von sieben Pflanzkübeln und vier Tisch-Bank-Kombinationen wurde eine kleine Aufenthaltsinsel geschaffen.

Maßnahmen dieser Art werden im Rahmen der laufenden Verwaltungsaufgaben durchgeführt. Nach wie vor stehen für eine grundlegende Neugestaltung des Pfaffengrunder Marktplatzes keine finanziellen Mittel zur Verfügung. Ein grundsätzlicher Umbau des Marktplatzes setzt intensive Planungen und die Investition von mehreren hunderttausend Euro voraus. Ein erster Schritt wären die Erarbeitung eines Vorentwurfs und eine entsprechende Kostenschätzung sowie die Einbindung des Vorhabens in die Finanzplanung.

Die Durchführung von Bürgerbeteiligungsverfahren ist in den „Leitlinien für mitgestaltende Bürgerbeteiligung in der Stadt Heidelberg“ geregelt. „Mitgestaltende Bürgerbeteiligung an Planungs- und Entscheidungsprozessen“ (kurz: Bürgerbeteiligung) im Sinne dieser Leitlinien meint die gemeinsame Gestaltung von Vorhaben und Projekten der Stadt Heidelberg. Die Umgestaltung des Marktplatzes Pfaffengrund ist derzeit kein Vorhaben der Stadt, es gibt also keinen Beteiligungsgegenstand. Aus diesem Grund kann es auch keine Beteiligung der Bürgerschaft geben.

Sollte die Umgestaltung des Marktplatzes im Pfaffengrund per Beschluss des Gemeinderates ein Projekt der Verwaltung werden und damit auch die entsprechende Finanzierung im Haushalt eingeplant sein, kann ein entsprechendes Beteiligungsverfahren eingeleitet werden.

Beteiligung des Beirates von Menschen mit Behinderungen entfällt

Prüfung der Nachhaltigkeit der Maßnahme in Bezug auf die Ziele des Stadtentwicklungsplanes / der Lokalen Agenda Heidelberg

1. Betroffene Ziele des Stadtentwicklungsplanes

Nummer/n: **+ / -**
(Codierung) **berührt** **Ziel/e:**

QU3	+	Begründung: Bürger/innenbeteiligung und Dialogkultur fördern Ziel/e: Förderung des Dialogs zu Vorhaben und Projekten der Stadt, Rückkopplung zwischen Stadt und Bürgerschaft sowie die Möglichkeit der Mitgestaltung bei Projekten und Vorhaben.
------------	----------	-------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

gezeichnet
In Vertretung
Wolfgang Erichson